

РЕГИОНОЛОГИЯ

Научно-
публицистический
журнал

Учредитель:
ФГБОУ ВПО «Мордовский
государственный
университет
им. Н.П. Огарёва»

Журнал издается
с октября 1992 г.

Выходит 1 раз
в квартал

1/2014
(№ 86)

СОДЕРЖАНИЕ

Проблемы федерализма

- 5 **И. В. Бахлов, С. Г. Пилипенко.** Становление конституционной модели российского федерализма с 1993 по 1999/2000 г.

Политическое пространство региона и территориальное управление

- 17 **В. А. Каштанюк.** Антиобъединительные тенденции в отношении политики укрупнения регионов Дальнего Востока Российской Федерации
- 27 **С. Г. Пьянкова.** Проблема устойчивого и эффективного развития институциональной среды монопрофильных территорий
- 34 **Ю. Г. Акимов.** «Северный план» канадской провинции Квебек: внутри- и внешнеполитический аспект
- 44 **С. В. Сарайкина.** Лимнологические особенности административной границы Республики Мордовия

Региональные проблемы науки и образования

- 50 **И. М. Фадеева, Е. Н. Гусева.** Социальный заказ региона на подготовку профессиональных кадров с иноязычной компетенцией
- 60 **О. Е. Зубов, В. В. Ежова, Т. Н. Пиняева, М. Г. Чаткина, Л. А. Юнусова.** Участие ученых Мордовского государственного университета в конкурсах Российского гуманитарного научного фонда

Экономика региона

- 66 **А. П. Левцев, О. А. Кручинкина.** Проблемы энергосбережения региона и пути их решения
- 73 **Г. В. Бухаркин, М. М. Гераськин.** Развитие системы кадастровой оценки земель сельскохозяйственного назначения в регионе
- 81 **Т. М. Малькова.** Тенденции развития аренды лесных участков в России и Республике Марий Эл в условиях разделения государственных и хозяйственных функций

Редколлегия:

С. М. ВДОВИН
(главный редактор)
Н. М. АРСЕНТЬЕВ
В. П. БАБИНЦЕВ
В. И. ГРИШИН
А. В. ДАХИН
П. В. ДРУЖИНИН
А. Н. ЕРШОВ
В. В. ИЛЬИН
Л. В. КАЛАЧИНА
(ответственный
секретарь)
Б. Ф. КЕВБРИН
А. КЕРЕЖИ
В. А. КОВАЛЕВ
В. В. КОЗИН
(заместитель
главного редактора)
В. В. КОНАКОВ
В. В. МАРЕСЬЕВ
А. И. СУХАРЕВ
Ж. СИМАНАВИЧЕНЕ
Э. К. ХАРАЦИДИС

Экспертный совет:

И. В. БАХЛОВ
О. А. БОГАТОВА
Н. И. ВОРОНИНА
Н. Д. ГУСЬКОВА
Д. В. ДОЛЕНКО
Ю. А. ЕЛИСЕЕВА
Е. А. НЕРЕТИНА
В. А. ПИСАЧКИН
С. В. ПОЛУТИН
И. Л. СИРОТИНА
И. М. ФАДЕЕВА

Социология региона

- 87 **В. П. Бабинцев, Г. Ф. Ушамирская.** Субкультура бюрократии в региональном хронотопе
- 99 **П. Н. Киричёк, С. А. Бедягин.** Витальная максима образа жизни
- 109 **Е. Н. Суворкина.** Субкультура детства как динамическая система: синергетический подход
- 114 **С. В. Полутин, А. М. Чушкин.** Этнорелигиозные угрозы в Поволжском регионе
- 123 **Л. А. Апанасюк.** Средовые предпосылки возникновения ксенофобии в студенческой среде
- 128 **А. И. Белкин.** Некоторые особенности государственно-церковных отношений в 1953—1964 гг.: региональный аспект

Социальное развитие региона

- 139 **Т. В. Худойкина.** Формирование системы бесплатной юридической помощи в регионах Приволжского федерального округа
- 147 **Л. Н. Фоломейкина.** Рынок экологических товаров, работ и услуг в регионе

Народы России: возрождение и развитие

- 155 **Ж. В. Кузнецова.** Этническое самосознание и ментальность южных алтайцев в контексте реалий предметного мира

Провинциальная культура

- 166 **Н. М. Иниюшкин, Л. Н. Мешкова.** Этнокультурный диалог в жизни и творчестве М. Ю. Лермонтова
- 177 **М. И. Вечканова.** Явление трансгрессии как культурный сегмент регионального социума (на примере творчества Дж. К. Оутса)
- 183 **О. В. Радзецкая.** Истоки творчества мордовского композитора Н. В. Кошелевой
- 193 **Е. С. Романцова.** Библиотечная сеть Оренбургского региона в годы восстановления народного хозяйства и индустриализации
- 199 **И. А. Кубанцева.** Первые учебные и справочные издания для мордвы

REGIONOLOGY

Scientific-
publicistic
journal

Founder:

Federal State-Financed
Academic Institution
of Higher Professional
Education «N.P. Ogarev
Mordovia State University»

Published since
October 1992 г.

Goes out trimestral

CONTENTS

Issues of Federalism

- 5 **I. V. Bakhlov, S. G. Pilipenko.** Formation of the Constitutional Model of Russian Federalism (1993—1999/2000)

Regional Political Space and Territorial Administration

- 17 **V. A. Kashtanyuk.** Anti-Unifying Trends in Enlargement of the Far East Regions of the Russian Federation

- 27 **S. G. Pyankova.** Issue of Sustainable and Effective Development of the Institutional Environment of Single-Industry Territories

- 34 **Yu. G. Akimov.** «Plan Nord» of the Canadian Province of Quebec: Domestic and International Economic Aspects

- 44 **S. V. Saraikins.** Limological Features of the Administrative Boundary of the Republic of Mordovia

Regional Problems Science and Education

- 50 **I. M. Fadeyeva, E. N. Guseva.** Social Expectations for Training of Professionals with a Foreign Language Competency.

- 60 **O. E. Zubov, V. V. Ezhova, T. N. Pinyayeva, M. G. Chatkina, L. A. Yunusova.** Participation of Scientists of the Mordovia State University in Competitions Held by the Russian Foundation for the Humanities

Regional Economics

- 66 **A. P. Levtsayev, O. A. Kruchinkina.** Problems in Energy Saving and Ways of Solution

- 73 **G. V. Bukharkin, M. M. Geraskin.** Development of a System of Cadastral Valuation of Agricultural Lands in a Region

- 81 **T. M. Malkova.** Trends in Development of Forest Lands Rent in Russia and in the Republic of Mari El in Terms of Separation of Public and Economic Functions

Regional Sociology

- 87 **V. P. Babintsev, G. F. Ushamirskaya.** Bureaucracy Subculture in the Regional Chronotope

Editorial board:

- S. M. VDOVIN
(Editor in chief)
N. M. ARSENTEV
V. P. BABINTSEV
V. I. GRISHIN
A. V. DAKHIN
P. V. DRUZHININ
A. N. ERSHOV
V. V. ILYIN
L. V. KALACHINA
(Executive secretary)
B. F. KEVBRIN
A. KEREZHI
V. A. KOVALEV
V. V. KOZIN
(Deputy editor in chief)
V. V. KONAKOV
V. V. MARESIEV
A. I. SUKHAREV
Z. SIMANAVICHENE
E. K. CHARATSIDIS

Expert board:

- I. V. BAKHLOV
O. A. BOGATOVA
N. I. VORONINA
N. D. GUSKOVA
D. V. DOLENKO
Yu. A. ELISEEVA
E. A. NERETINA
V. A. PISACHKIN
S. V. POLUTIN
I. L. SIROTINA
I. M. FADEEVA

- 99 **P. N. Kirichek, S. A. Bedyagin.** Vital Maxim of a Lifestyle
 109 **E. N. Suvorkina.** Subculture of Childhood as a Dynamic System: a Synergetic Approach
 114 **S. V. Polutin, A. M. Chushkin.** Ethno-Religious Threats in the Volga Region
 123 **L. A. Apanasyuk.** Stands in Life of the Student Youth in a Region
 128 **A. I. Belkin.** Some Peculiarities of Relations between the State and Church in 1953—1964: Regional Aspect
- Social Development of a Region**
- 139 **T. V. Khudoykina.** Formation of the Free Legal Aid System in the Regions of the Volga Federal District
 147 **L. N. Folomeykina.** Market for Environmental Goods, Works and Services in a Region
- Peoples of Russia:
Revival and Development**
- 155 **Zh. V. Kuznetsova.** Ethnic Identity and Mentality of the Southern Altai People in the Context of Realities of the Objective World
- Provincial Culture**
- 166 **N. M. Inyushkin, L. N. Meshkova.** Cultural Dialogue in M. Yu. Lermontov's Life and Works
 177 **M. I. Vechkanova.** Phenomenon of Transgression as a Cultural Segment of a Regional Socium (Case Study of Works by J. C. Oates)
 183 **O. V. Radzetskaya.** Origins of the Creative Work of a Mordovian Composer N. V. Kosheleva
 193 **E. S. Romantsova.** Network of Libraries of the Orenburg Region in the Years of Restoration of the Public Economy and of Industrialization
 199 **I. A. Kubantseva.** First Textbooks and Reference Books for Mordvins



И. В. БАХЛОВ С. Г. ПИЛИПЕНКО

**СТАНОВЛЕНИЕ КОНСТИТУЦИОНАНОЙ МОДЕЛИ
РОССИЙСКОГО ФЕДЕРАЛИЗМА
С 1993 ПО 1999/2000 г.¹**

Ключевые слова: конституционная модель, разграничение предметов ведения и полномочий, Российская Федерация, субъект Федерации, федерализм

Key words: constitutional model, division of jurisdictions and powers, Russian Federation, constituent region of the Federation, federalism

В статье рассматриваются проблемы формирования конституционной модели российского федерализма с 1993 по 1999/2000 г., проводится сравнительный анализ сложившихся в отечественной литературе оценок. Определяются общие тенденции развития российской модели в сопоставлении с мировой теорией и практикой федерализма.

The paper discusses the issues of formation of the constitutional model of Russian federalism in 1993—1999/2000; a comparative analysis of the appraisals given in Russian publications is made. General trends in development of the Russian model in comparison with the global theory and practice of federalism are identified.

Период с 1993 по 1999/2000 г. может быть обозначен как время становления конституционных основ современ-

БАХЛОВ Игорь Владимирович, заведующий кафедрой всеобщей истории и мирового политического процесса Национального исследовательского Мордовского государственного университета, доктор политических наук, доцент.

ПИЛИПЕНКО Сергей Геннадьевич, доцент кафедры государственного и административного права Национального исследовательского Мордовского государственного университета, кандидат юридических наук.